

# LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 8,50 Pesetas.  
Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4<sup>as</sup> Pesetas.  
Año. . . . . 14

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.295

Jueves 29 de Octubre de 1896.

## XIX Centenario

DEL NACIMIENTO

de Nuestro Señor Jesucristo.

«Con la alta aprobación del Santo Padre, como se verá por los adjuntos documentos, se acaba de constituir una Comisión residente en Roma, plaza de los Santos Apóstoles, 49, y en Bolonia, calle Mazzini, 94, para preparar á todos los católicos á terminar felizmente el siglo XIX y á inaugurar el XX con una manifestación solemne y universal de gratitud y devoción á Jesucristo Redentor, de amor y obediencia á su Augusto Vicario.»

Así comienza una circular suscrita por el conde Juan Acquaderni, Presidente, y Marqués Tomás Crispolti, Secretario, escitando á los católicos á conmemorar el suceso que sirve de epigrafe á estas líneas, y recabando el concurso de todos los fieles y de un modo especial de la prensa católica.

Ha aquí el Mensaje que se dirigió á Su Santidad impetrando la aprobación y bendición del proyecto.

«Beatísimo Padre:

En la admirable Encíclica «Præclara», que Vuestra Santidad se dignó dirigir al mundo entero el 24 de Junio de 1894, se lee: «El fin del siglo pasado dejó á la Europa llena de ruinas y atemorizada por las revoluciones. Al contrario el siglo que se inclina hácia su ocaso, ¿por qué no deberá transmitir al género humano como herencia auspicios de concordia con la esperanza de los inestimables bienes en la unidad de la fe?»

Estas palabras que Vuestra Santidad, como Maestro y Padre dirigió á todos los hijos de Dios y que todos acogieron conmovidos y con aplauso, nosotros atentamente las meditamos. Y conociendo sobradamente que en nadie, fuera de Jesucristo pueden los hombres encontrar salud, y que no existe en la tierra un vinculo de union más necesario y divino que el Romano Pontífice, hemos concebido el propósito de recoger aquellas palabras y cooperar á tan santos y saludables fines. Con este nobilísimo objeto quisieramos constituir desde ahora, para poder extender nuestra acción á su debido tiempo, una comisión internacional para preparar á todos los católicos del mundo á cerrar el siglo XIX con un acto de gratitud solemne y universal á Jesucristo Nuestro Redentor, y de amor, obediencia y devoción á su Augusto Vicario en la tierra el Romano Pontífice.

Este proyecto oh Santísimo Padre! que nos atrevemos á presentar á Vuestra Santidad, en nuestro nombre y en el de muchos colegas y amigos italianos y extranjeros, necesita grandemente de una paternal aprobación Vuestra y Apostólica

Bendición. De su eficacia esperamos que Dios Nuestro Señor fecunde nuestros propósitos, suscite una solemne manifestación capaz de acrecentar más que nunca en los pueblos el fervor de la fraternidad cristiana y de la union al Romano Pontífice, y prepare mejores días al mundo en el siglo XX, que esperamos nos traiga el triunfo de la Iglesia y del Papado, el reconocimiento debido, saludable y social de Cristo, Rey de las naciones todas del mundo.

Postrados á besar el S. Pié, nos protestamos de Vuestra Santidad Bolonia, 10 de Julio de 1896

Adictísimos hijos

Com. Conde Juan Acquaderni.—Caballero Ing, Luis Donini.—Mons. Santiago Radini Tedeschi.—Caballero Juan Bautista Foresti.—Comendador Felipe Tolli.—Com. Conde Juan Groseli.—Com. Conde Tomás Borea Rógoli.—Com. Conde Estanislao Medolago.—Com. Roberto Castelli.—Dr. Conde Alexandro Acquaderni.—Com. Luis Corsanego Merli.—Ing. Luis Reggian.»

El Cardenal Secretario de Estado contestó acompañando un autógrafo de Su Santidad, insertando á continuación ambos documentos:

«Summo. y Rvmo. Sr.

Muy grata ha sido al Santo Padre la idea de celebrar con especiales demostraciones de religiosa piedad la clausura del presente siglo, invocando particularmente las divinas misericordias á fin de que los principios del futuro siglo tengan auspicios de paz. Estos sentimientos se ha dignado expresar Su Santidad en el adjunto autógrafo pontificio que tengo el honor de transmitir. Y augurando que el piadoso proyecto alcance el mejor éxito, me es grato reiteraros las seguridades de mi profunda veneración, y besándoos humildemente las manos me confiro

De vuestra eminencia

Roma, 21 de Julio de 1896.

Humilde adictísimo y verdadero S.

M. CARD. RAMPOLLA.

Sr. Car. Domingo Svampa  
Arzobispo de Bolonia.»

«A nuestro querido hijo DOMINGO SVAMPA de la S. R. I. Cardenal Presbítero del título de S. Onofre Arzobispo de Bolonia.—Bolonia.

LEON XIII PAPA.

Querido Hijo nuestro, salud y Bendición Apostólica.

Elevados por la divina Providencia á la Cátedra de Pedro en tiempos difícilísimos, nada tomamos más á pechos, cuanto proporcionar con todos los medios posibles á la humana familia, por desgracia oprimida por tan largas discordias, la paz, fuente de todo bien. A tal fueron siempre enderezados nuestros pensamientos; y por eso en diversas encíclicas hemos tratado de la ordenación de los estados, de la verdadera libertad, de la condición de los obreros, de la santidad del matri-

monio y finalmente de las insidias que el socialismo con sus utopías y las sectas con sus maquinaciones tienden á la sociedad. Ultimamente con el creer de los años, viéndonos ya al fin de nuestros días, Nos plugo invitar de nuevo á los príncipes y pueblos todos á establecer y mantener la paz y mostrar á todas las gentes que la Iglesia de Cristo es un seguro vinculo de union, nutriendo una viva esperanza en el Señor que el próximo siglo se inaugurará bajo los auspicios de la suspirada concordia. Para secundar estos Nuestros votos inspirados por el afecto paternal del ánimo, algunos insignes personajes pensaron santificar el fin del siglo presente con una solemne y universal demostración religiosa. Nosotros aprobamos de buen grado este designio. Y aun cuando la piedad de los fieles deba dirigirse á agradecer á la Divina Providencia por los grandísimos beneficios de que Dios nos colma, es también singularmente necesario excitar los corazones á implorar con humilde y fervorosa plegaria las divinas misericordias para los agitados mortales. Escuche el Dios clementísimo los gemidos de los que le suplican y aplacado con la Sangre de Cristo Redentor, acuda piadoso en socorro de Sión! Entre tanto, que el deseo de los fieles obtenga el favor y la ayuda de la gracia celeste. Augurio de esto y testimonio de Nuestra benevolencia sea la bendición Apostólica, que á Ti, querido Hijo Nuestro, y la comisión promotora de las susodichas fiestas, impartimos en el Señor con todo el afecto.

Dado en Roma junto á San Pedro el día 18 de Julio del año 1896, décimo nono de Nuestro Pontificado.

LEON PAPA XIII.

Cuenta la Comisión promotora de las fiestas que se preparan con nuestra adhesión y modesta cooperación, accediendo con mucho gusto á la petición que se nos hace, pues consideramos sumamente honroso y propio de los que profesan nuestros ideales, prestar nuestro concurso á cualesquiera obra católica.

El primer lema de nuestra bandera es Dios, y, como buenos carlistas hemos de contribuir con todas nuestras fuerzas á que el Santo nombre del Señor sea glorificado en todas partes.

Tenemos, además, la seguridad de que la obra ha de prosperar, atendidos los fines laudables que se propone y bendecida como se halla por Su Santidad.

Repetimos, pues, nuestro ofrecimiento.

LO DE CUBA.

Telegrama oficial.

Habana 26.

Guerrillas Esperanza batieron grupo Jimenez en Villas, haciéndole un muerto.

El enemigo atacó el poblado de San Diego

del Valle, siendo rechazados con numerosas bajas.

Columna Almansa, en reconocimiento desde Madruga, tomó la prefectura, cogiendo un muerto, armas, documentos, efectos y enfermería.

Dificultase la comunicación rápida con las columnas que entraron en Lomas.

General Gonzalez Muñoz sigue en Cacarcá y alrededores.

General Echagüe salió de San Cristobal y ocupa las Lomas de Puerta Muralla.

Coronel Segura entró desde Candelaria y ocupó á Soroa.

Faltan todavía noticias de los coroneles Hernandez y Devós, que entraron por Galalón, saliendo, respectivamente, de Consolación y Viñales.

Columnas llevan palomas mensajeras.

Tengo tren blindado en la vía para traer á Artemisa cualquier noticia que llegue á Palacios, San Cristobal y Candelaria, y vapor diariamente en Bahía Honda.

Presentados dos en Villas, un prefecto, Du-yabo. En Pinar dos mas, con documentación prefectura.—Weyler.

Habana 26.

Día 21 salió de Consolación Sr coronel Hernandez Velasco, cumpliendo plan, á Pinar, con tres batallones y artillería en dirección á Caiguabos y Galalón.

Al llegar al Marrón, el enemigo, que ocupaba posiciones, rompió el fuego y fueron desalojados, dejando en el campo tres muertos, armas, caballos y viveres.

La columna, que tuvo cinco heridos, destruyó siembras de la prefectura y ocupó á Galalón, donde queda el batallón del Rey, fortificado.

Coronel Hernandez sigue á San Diego de los Baños, para, recogiendo otro batallón, entrar con tres por Lomas á ocupar otro punto.

Coronel Devós fué, sin novedad, con dos batallones desde Viñales, por San Andrés, á Galalón, donde se unieron ambas columnas y reconoció á Caimito. Va con un batallón á ocupar á Palma y con otro racionará desde Viñales á Galalón.—Weyler.

EN PINAR DEL RIO.

Situación de las tropas.

Por las noticias que pueden publicarse de los planes del general Weyler se sabe que han sido destinados 28 batallones á ocupar los pasos inevitables de Maceo para llegar á internarse en las Lomas.

Estos 28 batallones se hallan en sus respectivos destinos.

Ocupados los pasos convenientes para el desarrollo de este plan, parte de las tropas se ocupan en fortificar las posiciones, y la otra parte en conducir raciones y distribuir material de guerra.

Cuando acaben ambas operaciones, se quedará un batallón guardando cada una de las posiciones fortificadas.

Encarnizados combates.

La columna Segura se apoderó el día 22, por sorpresa, de la garganta de Soroa, donde se hallaba acampada una partida numerosa.

Esta huyó al acercarse la columna, en cuyo poder dejó cuatro muertos y muchas armas y municiones.

Las tropas se apoderaron de la entrada de las lomas.

Inmediatamente comenzó el atrincheramiento en una meseta.

Reforzada la partida, volvió para hostilizar á las tropas, á fin de impedir el atrincheramiento.

El día 24, la misma columna salió á practicar reconocimiento en las inmediaciones, de jando al batallón de Zamora para proteger los trabajos.

La columna se dirigió hacia el interior de las lomas, llegando á Brazo Nogal y Lomas Soroa.

Cuando regresó al punto de su partida, se

encontró al batallón de Zamora sosteniendo con el enemigo vivo fuego.

Los rebeldes habían visto la maniobra de nuestras fuerzas, y viendo que eran escasas las que quedaban protegiendo los trabajos de atrincheramiento, realizaron el ataque.

La columna Segura se apresuró á entrar en el combate.

Este fué reñidísimo. Las fuerzas insurrectas eran muy numerosas.

Estas, desde Brazo Fuerte y Mira Cielo, pretendían pasar al valle de Soroa.

Muy cerca del mismo, nuestras fuerzas rechazaron al enemigo, en lucha encarnizada, hasta Mira Cielo.

Al anoecer regresó la columna á sus posiciones.

Durante la noche, los rebeldes no cesaron de tirotear á los trabajadores ocupados en las trincheras.

Por la mañana las mismas fuerzas insurrectas, que el día anterior habían sido rechazadas hasta Mira Cielo, intentaron forzar el paso con furiosa tenacidad.

La partida se había reforzado mucho. Nuestra fuerza la rechazó y la persiguió hasta el medio día; en que cesó el fuego.

Las operaciones de la columna Segura duraron cuarenta y ocho horas, en las cuales nuestros heroicos soldados no desmayaron un momento.

El último combate fué el más encarnizado. Los rebeldes dejaron en poder de nuestras tropas 62 cadáveres.

Se llevaron otros muchos muertos, vistosos é innumerables heridos.

Dejaron muchas armas y municiones. La columna tuvo sensibles bajas.

Muertos, el teniente del batallón de Mérida, señor Moral, y veintinueve soldados.

Heridos, 110. Entre estos últimos se hallan el capitán Torrente, del batallón de Mallorca; los capitanes Alonso, Giro, Rodríguez y Bringas, de Mérida.

Los tenientes Velasco y Rabasa, del batallón de Mérida, también.

Tuvo además, la columna, cuarenta y siete contusos. Ha salido un tren de Candelaria para recoger los heridos.

Macco.

Supónese que Antonio Macco, con el grueso de la facción, se halla entre la trocha y las Lomas.

Se cree que se ha metido en las estribaciones de la sierra de Rubín, que como es sabido se extiende entre los límites de Cabañas y Cayujabos.

LO DE FILIPINAS.

Noticias de Manila.

Telegrafian desde Manila lo siguiente: "El segundo batallón de infantería de Marina ha salido para Cavite con objeto de reforzar las columnas que en aquella provincia operan contra los insurrectos.

En la provincia de Batangas se han levantado varias partidas. Una de ellas muy numerosa, atacó un destacamento cerca de Taal, siendo rechazada y sufriendo bastantes bajas.

La columna del general Jaramillo, forzando la marcha, encontró está partida, tiroteándola y acabando de dispersarla.

Tres columnas persiguen activamente á los insurrectos.

Es probable que en breve sea atacado el pueblo de Noyeleta.

La infantería de Marina.

El ministro de dicho departamento ha dispuesto preparar dos compañías de infantería para el caso de que pueda embarcar en el mismo vapor que marchará á Filipinas el general Polavieja.

El vapor será el Isla de Panay, que ha de conducir también cuatro compañías del ejército á 175 plazas cada una.

Las dos compañías de infantería de Marina, con las cuatro que están en Filipinas, formarán un batallón completo.

Varias noticias.

Ha sido destinado á Filipinas el general Cornell, que en la actualidad está agregado al cuarto militar de S. M.

En el mismo vapor que el general Polavieja embarcarán las compañías séptima y octava del 1.º y 2.º batallón de los seis que están en Filipinas.

El ministro de Marina ha dirigido un cablegrama al capitán general de Filipinas, comunicándole que, en cuanto ingrese en filas el contingente de la actual matrícula, se formará un nuevo batallón para que vaya á prestar servicio en dicho Archipiélago, y además dos compañías, las cuales se unirán á otro de los cuerpos ya organizados.

LOS QUE REGRESAN DE CUBA.

El vapor «Ciudad de Cádiz.»

A las dos de la tarde se divisó el vapor correo de Cuba Ciudad de Cádiz, cuyo retraso inspiraba inquietud.

Las autoridades civiles y militares de Cádiz, las personas que constituyen la junta de socorros y un gentío inmenso, acudieron al muelle á esperar la llegada del vapor.

También fueron al muelle el delegado de la Transatlántica, varias secciones de guardia civil de caballería y una sección de arrastre de administración militar.

A las tres y media fondeó en el puerto el Ciudad de Cádiz.

Las autoridades pasaron á bordo del vapor, siendo transportadas en varios vaporcitos.

Conduce el vapor 273 soldados enfermos y heridos, ya convalecientes.

La mayoría de los enfermos son tuberculosos.

Hay catorce en estado gravísimo. En la travesía han fallecido cinco de esos soldados enfermos y un marinero de la Armada.

Viene en el vapor el soldado Fermín Orrunguita, de Vizcaya, que perdió un brazo en la acción de Sarcado. Este es el único lisiado.

Viene también siete filibusteros, condenados á cadena perpetua; cinco deportados y diecisiete confinados por delitos comunes.

La mayoría de los deportados son hacendados de Pinar del Río.

Entre los deportados figura Federico Verdún, pariente del cabecilla del mismo apellido.

Durante la travesía ha fallecido, á consecuencia de una congestión cerebral, el filibustero Pedro Acosta, de sesenta y ocho años de edad y hacendado de Pinar del Río.

Los jefes del depósito de Ultramar entregaron á los soldados una muda de ropa completa y les hicieron vestir de nuevo, quemándose después, á bordo, las ropas que aquellos traían.

Los enfermos mas graves fueron colocados en camillas y trasladados á los muelles en vaporcitos facilitados por la Junta de socorros.

El resto de los soldados embarcó después. En los muelles había un gentío inmenso.

La multitud tributó una ovación calurosa á los heridos.

Las escenas que presencié son inenarrables. De la multitud salían voces agudas de dolor llamando á los hijos y á los hermanos.

La conducción de los heridos y los enfermos al Hospital militar, se hizo en carruajes cedidos por las familias mas distinguidas de la población.

Los últimos soldados que desembarcaron fueron trasladados ya de noche al hospital.

En las calles del tránsito había un gentío inmenso que aclamó á los soldados.

El vapor correo sufrió un huracán terrible en la noche del día 18.

Las olas barrián la cubierta y fué necesario moderar la marcha.

El temporal duró seis días.

El barco tuvo que luchar contra los vientos huracanados, la lluvia y la cerrazón, que impedían la marcha.

El viento arrancó el brazo Hércules, que lleva el vapor en el mascarón de proa.

Ese brazo, que es de hierro, fué lanzado por el viento hasta el puente de pasaje, causando contusiones á varios pasajeros. Estos han publicado una carta en el Diario de Cádiz, dando las gracias al capitán del Ciudad de Cádiz don Emilio Tomasi, por la pericia que demostró en los días del temporal y por las atenciones que ha dispensado durante la travesía á todos los pasajeros.

Han venido 398 individuos. La mayoría de estos son jefes y oficiales del ejército, enfermos unos y ascendidos otros al empleo inmediato.

El único oficial que viene herido es el primer teniente del batallón de la Lealtad, D. Pablo Heras, que recibió dos balazos, uno en el vientre y otro en la mano izquierda, cuando se hallaba practicando un reconocimiento en el ferrocarril de Güines.

Recibimiento tumultuoso.

A las ocho de la noche fueron desembarca-

dos y conducidos á tierra los filibusteros que ha traído el vapor correo Ciudad de Cádiz.

Entraron en la población custodiados por un oficial y doce números de la guardia civil.

Tan pronto como la multitud que llenaba los muelles los vió, prorrumpió en silbidos y quiso acometerlos, lanzándoles todo género de insultos.

La guardia civil contuvo á la gente, impidiendo que esta realizase sus propósitos.

Después de grandes esfuerzos, consiguió sacar fuera de los muelles á los filibusteros, y por calles extraviadas los condujo á la cárcel.

A pesar de estas precauciones, la multitud siguió á los filibusteros, dirigiéndoles insultos y arrojándoles un sinnúmero de piedras.

Se distinguía en la agresión un grupo de chiquillos que atropellaba á los guardias civiles y gritaban:

—Dejadnos á nosotros solos, que valemos más que ellos.

El tumulto siguió hasta que los filibusteros llegaron á la puerta de la cárcel. En este momento una nube de piedras cayó sobre los filibusteros. A varios de estos les han producido contusiones.

Los deportados daban muestras de profundo temor y rogaban á los guardias civiles que no los abandonasen.

Entre los deportados viene el teniente de infantería D. Antonio Becerra, quien en la época en que el general Martínez Campos estuvo en Cuba entregó un fuerte á los insurrectos.

Durante el viaje no ha sido visitado por ninguno de los militares que figuraba en el pasaje.

Cuando los filibusteros fueron encerrados en la cárcel cesó el tumulto y la multitud se disolvió.

Noticias.

Han marchado á Ciempozuelos seis jóvenes navarros con objeto de ingresar en el noviciado de la Congregación de Hermanas Hospitalarias del S. Corazón de Jesús y de la B. V. María Señora Nuestra, á cuyo cargo está el Manicomio de mujeres.

Cordialmente felicitamos á tan piadosas y caritativas jóvenes.

A disposición de su dueño se halla en la calle de Zapatería número 7 un erizo que será entregado á quien acredite ser su dueño.

Hoy se celebrará en la Audiencia el juicio oral ordinario en la causa seguida contra Sebastian Andueza por el delito de falso testimonio.

Defenderá al procesado el letrado señor Clement representándole el procurador señor Perez.

El ministerio fiscal solicita para el procesado la pena de un mes y 15 días de arresto mayor y 300 pesetas de multa.

Por infracción de la ley de pesca ha sido denunciado un vecino de Erroz y otro de Garayoa.

Ayer ocurrió una desgracia en las obras del palacio de Justicia.

A cosa de las diez de la mañana, un operario llamado Agustín N. que trabajaba en su oficio de cantero en la parte más elevada del edificio cayó hasta los sótanos, sufriendo tan graves lesiones que falleció al ser conducido en una camilla al hospital civil.

Segun oímos el desgraciado Agustín mantenía con el producto de su trabajo á sus padres, esposa y un hijo, niño de corta edad.

Estuvo hasta anteayer trabajando en las obras del manicomio Vasco-Navarro y ayer era el primer día que trabajaba en el palacio de Justicia.

Dios haya acogido en su seno el alma de esa víctima del trabajo.

Se encuentra vacante la plaza de veterinario de Bargota dotada con 90 pesetas por la inspección de carnes.

Ha sido admitido el expediente de registro de cuatro pertenencias de la mina nombrada Angelita, de mineral de cobre, situada en jurisdicción de Erasun.

Ha sido nombrado capellan de la Diputación nuestro amigo el ilustrado beneficiado de la catedral D. Mariano Arigita. Le felicitamos cordialmente.

El daño que ha causado la enfermedad conocida por el gusano de la aceituna en todos los olivares de la provincia de Málaga, se calcula en más de dos millones de reales.

Con este motivo hay gran gánico entre labradores y propietarios, pues se teme que se acabe de perder la poca aceituna que queda.

Segun noticias de Colombo, recibidas por el Lloyd, el vapor inglés Taib, que se dirigía de isla Mauro á Bombai naufragó el día 24 del corriente, ahogándose 17 individuos, entre tripulantes y pasajeros.

El resto desembarcó en Colombo.

Los navarros residentes en Barcelona han establecido un centro de recreo y union en el Pasaje de San Benito, número 6.

El objeto de ese centro es formar un Montepío de auxilios á los asociados, un economato donde á precios módicos puedan adquirir los artículos de primera necesidad, un salon de lectura y otro para café, billar, etc.

Para pertenecer á esa asociación es preciso ser mayor de 16 años, de conducta irreprochable, haber nacido en Navarra ó ser hijo ó hermano de navarro.

El presidente de la junta organizadora es D. Leon Perez y secretario D. Bernardo Uriz. Damos nuestra enhorabuena á los navarros residentes en la ciudad condal y deseamos todo género de prosperidades á la asociación por ellos creada.

En el Círculo Carlista de Tudela se ha celebrado una interesantísima velada en la que se han pronunciado notables discursos sobresaliendo entre ellos el de nuestro querido amigo el ilustrado y elocuente diputado a Cortes por aquel distrito D. Miguel Irigaray, que trató cuestiones de actualidad tan interesantes como la guerra de Filipinas analizando sus causas y efectos.

Ayer se expidieron en el gobierno civil de esta provincia siete licencias de caza y dos de uso de armas.

Se ha dispuesto que de las 40 bicicletas últimamente adquiridas por el cuerpo de ingenieros, se destinen 27 al primer cuerpo de ejército tres á cada una de las regiones 5.ª, 7.ª y 8.ª, dos á la 6.ª y otras dos á la compañía regional de Balcares.

Los italianos parecen querer disputar á los americanos el «record» de las invenciones. Ahora un italiano ha inventado, ó á lo menos lo pretende, el «psicómetro», ó sea el peso de los pensamientos. El inventor es el profesor Masso.

Las graduaciones del instrumento están basadas en la intensidad de la circulación de la sangre en la cabeza. El utensilio dícese que es de tanta precisión que permitiría comparar con exactitud los esfuerzos necesarios para el estudio del griego y los que reclama el estudio del latín.

¿Será el record de las invenciones ó el de los canards el que disputen los italianos á los yankees?

Telegramas oficiales recibidos en Lisboa de Mozambique dan cuenta de los combates librados por las tropas portuguesas contra los indígenas namarrals en los días 19 y 20 del actual.

Los rebeldes tuvieron numerosos muertos y los portugueses un sargento muerto y 34 heridos, entre ellos el gobernador Mousinho de Albuquerque, 19 soldados y 14 indígenas.

Ha fallecido en Roma el capitán José Collina, de los antiguos gendarmes pontificios, que estaba al servicio de la Santa Sede desde 1838, cuando contaba veinte años de edad. En prueba de los méritos que había contraído estaba condecorado con las medallas «Pro Petri Sede» y con la «Fidel et virtute.»

En instancia presentada á la Diputación por D. Joaquín Lopez y consortes pidiendo se obligue al alcalde y concejo á practicar una liquidación desde el año 1879 á fin de que se conozca quienes son los verdaderos deudores al municipio y quienes los acreedores, la corporación provincial decretó que no puede accederse á lo solicitado por dichos señores.

De seis á siete de la noche del domingo se declaró un incendio en el departamento que fué cuerpo de guardia del fuerte «Infanta Isabel» situado en jurisdicción de Obanos y Puente la Reina, quemándose el techo y algunos despojos de maderas.

Los alcaldes de dichas villas acompañados de sus respectivos guardas y la guardia civil de Puente lograron extinguir el fuego.

Las pérdidas ocasionadas ascienden á unas setenta pesetas.

La guardia civil de Villava ha denunciado dos vecinos de Nain y Zarranz respectivamente llamados Graciano Aranga y Sebastián Esviti por cazar palomas sin licencia.

Durante la segunda decena del mes actual en esta ciudad 29 nacimientos y 30 defunciones.

Los nacidos son 13 varones y 16 hembras y 13 y 16 respectivamente los fallecidos de estos 21 son ecclerios, 5 casados y 4 viudos.

La Universidad de Oñate, que se inauguró el año pasado, comienza ya con buen pie, pues

ya en este cur...
Hay en el...
vicias de Esp...
tuvieron, han...
proba que q...
millas, por el...
cazadas á fi...
Segun telegr...
nia general d...
cionario, las...
anarquistas p...
de la calle de...
Estos traba...
La causa se...
Los proces...
Dicen de B...
Al levantar...
una habitac...
lle de Iturrib...
reció un enja...
se sorprendi...
nas que se h...
aron á huir...
Poco despu...
manos tapad...
dos arrobos...
Las person...
de hace tiemp...
dian averigü...
En las pro...
y Almería ha...
rante el últi...
plantas de ta...
En unas e...
na (Sevilla),...
ha sido enco...
en la roca y...
dad del suel...
particular de...
portancia ar...
La figura...
sus dimensi...
largo por cu...
gulos del co...
fondo, hay u...
La soluci...
Solucion...
«Oveja q...
Santo de...
EN SAN...
media de la...
las cuarenta...
y media ter...
EN LAS...
hora del R...
A las ses...
se rezará el...
novena con...
la reserva.
Teleg...

ya en este curso tiene cubiertas todas las plazas...  
Hay en el estudio de casi todas las pro-  
vincias de España y los que el año pasado es-  
tuvieron, han vuelto en el año actual, lo que  
prueba que quedaron contentos ellos y sus fa-  
milias, por el buen trato y buenas notas al-  
canzadas a fin de curso.

Segun telegrama de Barcelona en la capita-  
lia general de aquella ciudad se están confe-  
ccionando las listas de defensores para los  
anarquistas procesados con motivo del crimen  
de la calle de Cambios Nuevos.  
Estos trabajos terminarán en breve.  
La causa se ha elevado a plenario.  
Los procesados son 131.

Dicen de Bilbao:  
Al levantar ayer las tablas del carrejo de  
una habitación de la casa número 31 de la ca-  
lle de Iturrubide, para poner otras nuevas, apa-  
reció un enjambre de abejas, las cuales, al ver-  
se sorprendidas, se lanzaron contra las perso-  
nas que se hallaban en la habitación y les obli-  
garon a huir.  
Poco después volvieron con las caras y las  
manos tapadas y consiguieron recoger más de  
dos arrobas de miel.  
Las personas de la casa venían notando des-  
de hace tiempo el olor de la miel; pero no po-  
dían averiguar donde la ocultaban las abejas.

En las provincias de Granada, Jaen, Malaga  
y Almeria han destruido los carabineros du-  
rante el último mes 280 000 kilogramos de  
plantas de tabaco.

En unas excavaciones verificadas en Carmo-  
na (Sevilla), en el cercado llamado de «Luisa»  
ha sido encontrado un Columbario-trincheiro  
en la roca y como a medio metro de profundi-  
dad del suelo, y que á juzgar por la estructura  
particular de lo desenterrado, reviste gran im-  
portancia arqueológica.  
La figura de lo descubierto es rectangular, y  
sus dimensiones, á la vista, de seis metros de  
largo por cuatro de ancho. En uno de los án-  
gulos del corte descolmado de tierra hasta el  
fondo, hay un sepulcro con cinco nichos.

### PASATIEMPOS. JEROGLIFICO.



La solución en el número próximo.

Solución al jero glífico anterior.  
«Oveja que bala bocado pierde.»

### Santorales y Cultos.

Santo de hoy.—San Narciso ob. y mr.

EN SAN SATURNINO.— A las cuatro y  
media de la tarde se expondrá S. D. M. para  
las cuarenta horas, y se reservará á las seis  
y media terminando con el santo rosario.

EN LAS BEATAS.—Novena á Nuestra Se-  
ñora del Rosario.

A las seis de la tarde se expondrá S. D. M. y  
se rezará el santo rosario, á continuación la  
novena con gozós cantados terminando con  
la reserva.

### Telegramas, y Telefonemas.

#### ATRINCHERAMIENTO.

A fin de estrechar á los insurrec-  
tos y cerrarles los pasos en las sie-  
rras de la provincia de Pinar del  
Rio las columnas han construido  
lineas de trincheras en las posicio-  
nes arrebatadas á los rebeldes.

Entre los puntos principales que  
han sido atrincherados figuran Pa-  
so Serrano, la garganta de Cea, pa-  
so de Rubi y el de Soroa.

#### ACUERDOS PATRIOTICOS.

En una reunion celebrada por el  
ayuntamiento y diputacion de Bar-  
celona se ha acordado crear fuerzas  
de voluntarios, adquirir un buque  
de guerra y regalarlo al Estado y  
fundar un sanatorio para los milita-

res enfermos ó heridos que regresen  
de Cuba y Filipinas.

#### TOMANDO MEDIDAS.

El embajador de España en Pa-  
ris ha adoptado algunas medidas  
para evitar que los periódicos que  
que hacen la causa de los insurrec-  
tos cubanos publiquen noticias  
inexactas referentes á la campaña.

#### ES GRACIOSO.

Dicen de Barcelona que algunos  
agentes de la República Argentina  
están gestionando la recluta de  
hombres de mar para formar con  
ellos la tripulación del crucero  
«Garibaldi» que aquella república  
ha adquirido en la casa Ansaldo de  
Génova.

#### DE CAPA CAIDA.

Se habló mucho de la probable  
caída del gabinete Cánovas, indi-  
cándose que no se vería mal en  
ciertas esferas la formación de un  
ministerio presidido por el actual  
ministro de la Guerra.

Dicese que en este caso formaría  
parte del gobierno el señor Sil-  
vela.

#### ESPEREMOS.

El movimiento iniciado por nues-  
tras tropas en la provincia de Pinar  
del Rio no producirá los satisfacto-  
rios resultados que todos esperamos  
hasta tanto que las columnas ha-  
yan estrechado el terreno á su fren-  
te causando el contacto necesario  
para un ataque decisivo.

Mientras tanto siguen avanzan-  
do.

#### BRILLANTE VICTORIA.

La columna Aldea ha encontra-  
do en Limonar á las partidas de La-  
cret y Roque que sumaban unos  
doscientos hombres.

La lucha fué ruda pereciendo en  
ella la mayor parte de los mambi-  
ses.

Las bajas de la columna han sido  
muy pecas.

#### MAS MUERTOS.

El escuadron de Guanajay ha  
batido á la partida del cabecilla Re-  
yes matando á este y á 15 hombres  
más de su partida.

### Anuncios preferentes.

Las tenemos hechas:

Y TAMBIEN LAS HACEMOS

SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de  
seda cruda y en colores, de batista, de saten  
de ufórt y de crudillo.

Camisas planchadas, de holanda, de retorta,  
de algodón con las vistas de holanda, ídem con  
la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases  
especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturones  
de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases  
de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco  
y color.

Puños de doble postura para gemelo de ca-  
denilla y últimos modelos de cuellos, corbatas,  
pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelos de encaje, de  
seda, de crespon, chinos, surah, hilo en jare-  
ton, ídem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doble,  
botoncillos de muelle de todos los sistemas y  
sujeta-corbatas. 10-9

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñi

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

Miguel Ormaechea.

calle de Piamonte, 27.—Madrid.

Se encarga de la gestion de toda clase de ne-  
gocios en las oficinas del Estado y demás cen-  
tros, procurando la pronta terminacion de los  
asuntos que se le confien. Asi bien se encarga  
de proporcionar buenas casas de pupillaje para  
los estudiantes que tengan que cursar en Ma-  
drid, donde serán bien atendidos y vigilados á  
la vez, si así conviniere á los padres ó encarga-  
dos de los jóvenes; previniendo además que  
sus conocimientos y relaciones en la corte le  
permiten proporcionar tambien academias de  
preparacion á los que estudien las carreras Mi-  
litar, Ingeniero civil, de Derecho, etc.

Dirigirse á Miguel Ormaechea, calle Piamon-  
te, 27.—Madrid. 20-7

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil  
por

Máximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplar en  
esta administracion.

Arriendo.

Se arrienda el molino harinero y aceitero de  
Mendigorría. D. Martin Sara residente en Pam-  
plona dará explicaciones. 5-4

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plazadel Castillo, núm. 8.



Agencia de vapores correos  
Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Bur-  
deos al de Montevideo y Buenos Aires y á to-  
dos los puertos de America á precios suma-  
mente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio  
Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único represen-  
tante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Relojes Patent-Canseco.

Son mejores que Roscoffs, propios para ca-  
zadores, maestros y encargados de obras, em-  
pleados de ferro-carriles, y para todo el que  
tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afi-  
nan la hora con el registro siempre al centro.  
Se garantizan con las debidas formalidades.  
Los hay de níquel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barrionuevo 15

Sociedad de electricidad

DE CHAMBERI

ACUMULADORES ELÉCTRICOS  
SISTEMA TUDOR

Con privilegio exclusivo para su fabricacion  
en España

Estos acumuladores son los mas poderosos,  
seguros y económicos. Se garantiza su capaci-  
dad y buen servicio por dos años y mediante  
prima anual se aseguran por 5, 10 ó más años.  
Con una bateria de acumuladores puede du-  
plicarse el poder de las centrales de alumbrado  
eléctrico, obteniendo una economia del 20  
por 100 en la produccion del fluido. La fabri-  
cacion de dichos aparatos en Madrid, permite  
obtenerlos en España un 25 por 100 más  
baratos que importados del extranjero, y ri-  
ventaja de contar con el material de repuesto  
y personal técnico necesario para satisfacer in-  
mediatamente las reclamaciones de los com-  
pradores. Puede verse funcionar una bateria  
de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Cen-  
tral de Chamberi.

Dirección: Trafalgar, núm. 1.—Madrid.

Imp. de J. Donato Cumis, Tecenderías,

Por mas que pretendieron adormecerse en la respetabi-  
lidad que las inspiraba el padre Custodio, no lograban  
alejarse de su espíritu el desasosiego producido por las ex-  
trañas circunstancias que les rodeaban. Como una no-  
che consagrada á la vigilia ofrece ancho campo á la  
reflexion, fué vagando la de las Hermanas por los espa-  
cios imaginarios y entregándose á hipótesis no siempre  
tranquilizadoras.

Toda la base de su confianza estribaba en la compa-  
ñía del monje; pero, por más que viniera recomendado  
por la superiora de Castro-Urdiales, era la primera vez  
que le veían. ¿No podría ser un impostor que hubiera  
sorpresa á la madre Consolacion y usurpase el car-  
acter sagrado, aparentando funciones de caridad y  
mintiendo frases de religion? Desde que este pensamien-  
to cruzó por la mente de las preocupadas cautivas, que  
daron estas á merced de los vientos de la vacilacion, co-  
mo nave sin brújula y sin piloto. Todavía crecieron sus  
recelos cuando, al comunicarse mutuamente esta sospe-  
cha, vieron que coincidían en el raciocinio.

El sol naciente vino á sorprenderlas en este estado de  
inquietud que fué acentuándose á medida que transcurría  
el tiempo sin que se presentase el venerable á anunciar-  
les la continuacion del viaje interrumpido. El deseo de  
vislumbrar un rayo de luz en medio de aquellos presen-  
timientos tenebrosos hizo asomarse á sor Benita á una  
de las rendijas de la puerta de folaje que dividía su re-  
cinto del de los guardianes, en ocasion en que el monje  
se calentaba al fuego. La violenta posicion de éste, á  
virtud de lo bajo del asiento en que descansaba, fué cau-  
sa de que al inclinar el cuerpo hacia la lumbre se entre-

